

EL CLAMOR

DE LA DEMOCRACIA

AÑO I.

Precios de suscripción: En Castellón, un mes, 75 céntimos. Fuera, un trimestre, 2 pesetas 50 céntimos.
El pago será adelantado.
Redacción y Admón. Constitución, 25

Se publica los jueves y domingos.

Castellón 17 de Agosto de 1882.

La correspondencia política se dirigirá al director don Gabriel Araza, San Joaquín, 35.—La correspondencia administrativa á don Tomás Boix, plaza de la Constitución, 25.

Anuncios y reclamos: En la primera página á doble precio que en el resto.—Remitidos: A 10 céntimos línea.—De funciones y aniversarios: A 375 pesetas.

Importante.

Se halla actualmente en esta capital, el reputado médico-cirujano oculista don José Lambert, el cual se dedica á la curación de toda clase de enfermedades crónicas, como son: herpes, tiña, parálisis de los miembros, hernias de ambos sexos, etc. Cura los cánceres sin operación y el que no se cura no paga nada: también practica toda clase de operaciones de los ojos.

Vive en la calle de Enmedio, 85, principal.

TIENDA DE LA PERDIZ

PLA Y BELMONTE,

ANTIGUA CASA DE FIRMO.

Los dueños de este establecimiento, que no escasean medio ni sacrificio alguno para surtir el mismo, de todos cuantos géneros comprende el ramo de ultramarinos, tienen el gusto de participar á este respetable público que se ha recibido lo siguiente:

Queso de bola, aceitunas, manzanilla en cuñetes, variado surtido de galletas y queso manchego.

Como siempre, continúa abastecida esta casa de los vinos de Valdepeñas blanco y tinto secos, de los de Jerez varias clases, champagne y varios licores, é igualmente chorizos frescos de Candelario, satchichon de Vich y garbanzos de todas clases.

Las personas que nos favorezcan con sus pedidos, tendrán ocasión de apreciar la buena calidad de nuestros géneros como igualmente sus precios económicos.

SE VENDE

una tienda de tejidos muy aparroquianada, situada en el ámbito de la villa de Onda, plaza de san José, número 5.—Mercado semanal.

MUSICA

Próxima á disolverse la nueva de Alcora, se ofrecen al que desee comprarlos, los siguientes instrumentos: Un bajo, tres bombardinos, cuatro trombones, seis cornetines, bombo, caja y platillos.

LO DEL DIA.

Los fusionistas están dejados de la mano de Cánovas.

Se han empeñado en no diferenciarse en nada de los conservadores y todos sus actos tienden á tan suspirado ideal.

Los percances que diariamente sufre la prensa de oposición, es prueba incuestionable de dicha afirmación.

Denunciado *La Prensa Moderna*.

Denunciado *El Porvenir*.

Denunciados *La Provincia* de Murcia y otros colegas de varias provincias.

Y denunciado *La Izquierda Dinástica* periódico que defiende á don Alfonso.

Y pare usted de contar.

Porque el rosario se haría interminable.

Es de notar que en este recrudescimiento contra la prensa nadie quiere cargar con la responsabilidad.

El órgano de Martínez Campos, el seráfico *Siglo* (presente) al advertirle algun periódico de que el *héroe* influye en gran manera porque á la prensa se le impida decir verdades, invoca el testimonio de la conducta que su patrono siguió para con los periódicos cuando por voluntad, sin duda, de Cánovas ocupó la presidencia del Consejo de ministros, envolviendo dicho colega esta afirmación de conceptos en los que se nota la tendencia de hacer recaer la responsabilidad en dos ministros de procedencia constitucional.

Los órganos de estos en cambio se lavan las manos diciendo que en los percances que viene sufriendo la prensa no tiene arte ni parte el gobierno, debiéndose única y exclusivamente á la iniciativa de los tribunales.

Resulta de todo esto que los periódicos son los únicos que pagan los vidrios rotos.

Ahora nos ha dado el naípe por rehacer nuestra perdida marina de guerra.

Por todas partes no se ve otra cosa que grandes deseos, patrióticos por cierto, de que nuestra marina alcance el esplendor que tenía en otro tiempo.

Todo es ingeniar medios—dar becerradas inclusive—sin acordarse nadie de que existe uno salvador formulado con gran fuerza de expresión, no hace muchos días por un periódico andaluz.

Y como á tal tiene gracia. Aunque maldita supongo—para ellos.

Oigamos al apreciable colega de Ubeda:

«Tres partidas en... fiambre para entretenir el hambre

La Casa Real tiene asignados en los presupuestos del Estado. 39 260,000 rs.

El Clero catedral, colegial y parroquial. 110.906,696 »

El cuito catedral, colegial y parroquial. 44 468,544 »

Total de las tres partidas. 194 635,240 »

Ahora que tanto se habla de nuestra marina no estrañarán ustedes que yo meta mi *cuarto* á... barcos.

Hace un momento estaba pensando en la manera de rehacer nuestra marina, tan deshecha, y no voia el modo; pero de pronto me di una palmada en la frente, hize coraje y

me puse á escribir. La idea habia brotado.

Las tres partidas en *fiambre* suman 194.635,240 reales

Ahora bien, si la Familia Real y el clero hicieran una *qué fuera sonada*, dejando de cobrar un año, ya estaba resuelto el problema.»

Los de la *izquierda dinástica* abrigan la *seguridad* de que tienen seguro al duque de la Torre.

Pero el duque como de costumbre sigue al pié de la letra el proverbio «en boca cerrada no entran moscas.»

Y Sagasta aparentando una tranquilidad de ánimo que hace perder los estribos á *La Izquierda Dinástica*.

Hasta el extremo de hacerla caer en la fiscalía de imprenta.

Suerte que este percance, que de veras lamentamos, tendrá por lenitivo la anunciada reaparición de *La Mañana*.

De aquel colega que tanto dió que sentir al presidente del Consejo de ministros.

Otra vez ha hablado el señor Moret.

Y ha comido en compañía de cuarenta ó cincuenta imberbes belgas muy entusiastas de la nómina.

El jefe—con perdon de Beranger, Sardoal y Socias—confiado en que le será más fácil formar gabinete con el señor Sagasta, desautorizó á Balaguer, indicando que es ageno á la tendencia de la izquierda dinástica.

Habíó pestes de la república francesa, sin duda para hacerse más simpático á los altos poderes.

Los amigos de Socias y Beranger no tomaron vela en esa procesión. Pocos y mal avenidos.

EL MINISTERIO FRANCES.

Cada vez que por uno de esos grandes desaciertos á que desde algunos años nos tiene acostumbrados la política francesa, vemos á las cámaras fluctuando, á los gobiernos en grandes aprietos, á los ministros dimitentes y algunas veces á las instituciones en peligro, nuestro ánimo se entristece, porque tememos siempre alguna catástrofa para aquel pueblo republicano, grande en sus concepciones, y grande por desgracia, también en sus exageraciones. El espectáculo que á Europa están dando desde hace algun tiempo en sus asuntos exteriores los ministerios que se han sucedido en la vecina república, es el espectáculo que dan todos los ministros y ministerios que fluctúan, como suele suceder en España, entre una y otra idea, entre uno y otro propósito, y no tienen

política fija, ni miras y pensamientos fijos, sobre los que puedan guiar su conducta y sus actos.

Ved, sino, lo que ha sucedido al ministerio Freysinet. Estrechamente unido á Europa en los principios de la cuestión egipcia, se apartó despues para apoyar y seguir los propósitos de Inglaterra. Propuso al efecto unos créditos extraordinarios creyendo que Italia secundaría sus deseos, y al ver la actitud de esta nación estrechamente unida á las demás potencias, tembló en el camino emprendido y se detuvo sobresaltado. Las cámaras no podían, ni debían aprobar el proyecto de unos créditos, que á no ser por su buen nombre y prestigio comprendía que el gobierno les hubiera retirado y entonces el ministerio caído ya moralmente, cayó materialmente y presentó su dimisión.

La crisis fué larga y laboriosa cual pocas se han visto; y si ha llegado á conjurarse, si ha logrado M. Grevy la formación de un ministerio de transacción, cuya vida acaso no llegue á tres meses, ha sido únicamente prestándose á que entraran en él personas hasta de su desagrado, y solo para ganar tiempo y poder estudiar los medios para conjurar de una manera más sólida la crítica situación en que se encuentra la Francia. Y que esto es así basta observar que cuatro de los nuevos ministros pertenecieron al ministerio Gambetta, y la política de éste sabemos que es política de guerra en lo exterior, es decir, la peor de las políticas para Francia en estos momentos.

Un ministerio hecho de cualquier modo, en circunstancias críticas, con personalidades poco conocidas, de poco prestigio y no sabemos si poco aptas, no es lo más á propósito para sacar á una nación del atolladero en que está sumida la Francia respecto á la cuestión egipcia; así no nos estraña que en los varios días que ya cuenta de vida ni haya sabido emanciparse de Inglaterra, ni adherirse por completo á los deseos de las demás potencias, ni resolver con decisión en los varios puntos sometidos á su aprobación, como lo prueban los últimos telegramas que aseguran oponerse Francia á la intervención de España en la colectiva de las naciones para la seguridad del Canal, á que en un principio parecía consentir.—X.

LA MONARQUIA EN PORTUGAL.

Es tal el estado de los ánimos en el partido republicano portugués, que si no fuera por la gran libertad de imprenta que en aquel país se disfruta, y que sirve á la política de válvula de seguridad, hace tiempo que hubiera estallado la más espantosa de las revoluciones.

El último número de *A Folha Nova* prueba evidentemente hasta qué punto va llegando la exaltación republicana, exaltación justificada por la torpeza de los gobiernos y la miseria que se cierne sobre todo el país. El más templado de los artículos que lo llenan, y son muy numerosos, así como respetables sus firmas, es el siguiente, firmado por Simoes D'Almeida; juzgando por él puede calcularse el alcance de los demás:

«LA MONARQUÍA.

La monarquía es la opresión del pueblo. El pueblo es el esclavo de los reyes. La monarquía es el abuso, el fraude y la inmoralidad. Los frutos de la monarquía son: impuestos sobre impuestos, sindicatos, penitenciarías, Lorenzo Marqués, albergues nocturnos, una carta con libertad sofisticada y, algunas veces, la espada del municipal.

Cuando el pueblo está sobrecargado con pesados y vejatorios impuestos sobre el pan, la sal, la luz, todo lo más necesario para la vida; cuando protesta indignado contra la corrupción que mina los altos poderes del Estado; cuando, en fin, pide pan, la monarquía se rie insolentemente de sus protestas, de su hambre, y arregla viajes y fiestas pomposas.

¡Vergüenza grande! ¡Suprema afrenta!

El rey y su corte se divierten en esos viajes y fiestas pomposas, hechas a costa de la nación; mientras veo al pueblo, ese desgraciado que trabaja para la opulencia de los reyes, cayéndose de hambre, desnudo, desarrapado; y se ve en medio de esta miseria del pueblo la grandeza del rey, los despilfarros del dinero de la nación, los compadrazgos del gobierno, los tratados escandalosos!...

Protestemos todos contra esa inmoralidad que campea libremente en los altos poderes del Estado. Protestemos todos contra esa forma de gobierno, que nos roba y esclaviza. Protestemos todos los ciudadanos libres e independientes contra ese absurdo de los principios hereditarios. ¡Proclamemos el gobierno del pueblo por el pueblo! ¡Viva la libertad! ¡Viva Portugal!»

EL HEROE DE SAGUNTO.

Parece que no ocurre nada.

La paz reina en Varsovia. En el Norte, choque de copas, estampidos de botellas de *champagne*, risas y alegría; en el Sur, la agonía de pueblos hambrientos; y aquí, en Madrid, la libertad de imprenta agarrada, encadenada, con una mordaza sobre los labios, y ante ella un alguacil que la dice con la mayor finura: *¡Ahora tiene usted la palabra!*

¡Pero qué importa esto en tanto triunfa la política iniciada en Sagunto por Martínez Campos? En estos momentos llega al máximo de su brillo

Sobre todo Martínez Campos centellea. Es el árbitro de la situación; domina sobre Sagasta y los demás ceros que siguen a esta unidad; hace el papel de los espadones que se llevan en los entierros de personajes sobre un cogín. No habrá ganado batallas; pero representa la fuerza, es decir, toda la situación saguntina.

El verdadero presidente del gabinete es el general Martínez Campos. Pues bien; vean nuestros lectores como lo trata *El Debate*, periódico di-nástico, que debe conocerle a fondo.

Dice así:

«General.

La ciencia de la política es más difícil de estudiar que las ordenanzas del ejército.

La ciencia de la política, que estri-ba en saber acomodar los intereses

materiales de los pueblos a las conquistas del progreso, exige a los hombres que han de vulgarizarla, mucha abnegación, fe inquebrantable en la libertad y vehemente entusiasmo.

Ahora bien; V. E., general, ni ha demostrado abnegación, ni es liberal, y en punto a su entusiasmo, aun no sabemos por donde le encauza.

Engreído con victorias harto discutidas para que puedan dar patente de héroe, os habeis creído émulo de Leónidas y Napoleón, sin ver ¡ciego! que la fama no llegó a vuestra cabeza a coronarla de roble.

Habeis pretendido ser el *bu* de la monarquía, y cada vez que en el Parlamento se ha escapado de vuestros labios la declaración de que siempre estaríais al lado del rey con vuestra espada, ha resonado estridente cargada en el país.

No tenéis historia, careceis de méritos, ni siquiera poseéis la palabra... ¿cuáles son vuestras condiciones de hombre político, general?

Por eso, porque careceis de ellas, acarreaís a las instituciones conflictos como el presente, porque vos, y solo vos, sois el responsable, estando ausente el señor Sagasta.

¿Creéis que es liberal ni conveniente denunciar a un periódico porque dice, con ruda franqueza, cuáles son sus ideales y los medios de que se valdrá para realizarlos?

Ese es liberalismo que aprendisteis con el conde de Valmaseda; pero no debe ser el del ministerio actual.

Considerad, general, que vos, estando al frente de un cuerpo de ejército, y siendo rey de España don Alfonso XII, quisisteis crear un valoroso conflicto al gobierno, cometiendo una punible deslealtad, y, sin embargo, la munificencia de aquel ministerio os libró del duro fallo de un consejo de guerra. Que os sirva este recuerdo para ser más parco en la aplicación de las penas.

Y sobre todo, general, que ahora no es ministro de la Gobernación don Francisco Silveira, como en aquella otra época en que servisteis de pantalla a los conservadores, sino un político de procedencia constitucional, que conoce y sabe de memoria todas las promesas que su partido hizo al país; ministro constitucional al que seguramente os habeis impuesto de cualquier manera para arrancarle esas y otras denuncias que ya iremos viendo.

Seguid, seguid haciendo de las vuestras, general. Nosotros, entretanto, nos acercamos a las gradas del trono para decirle al rey: Señor: las imprudencias del general Martínez Campos, sus ataques a la libertad de pensar, su carencia absoluta de tacto político y sus aficiones reaccionarias, ponen en grave peligro la paz del país y la estabilidad de las instituciones.»

El Porvenir.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

Un colega de la localidad *La Provincia*, denuncia el hecho siguiente:

«Por si padece ó no de enagenación mental y para tranquilidad de los padres de familia que habitan en la calle de la Mealla, creemos conveniente llamar la atención de los agentes de la autoridad sobre cierto vecino de dicha calle, que en la tarde del viernes último hubiera podido ocasionar nueva desgracia a la familia de nuestro amigo el señor Gil. Un hijo de éste, de corta edad, enfermizo y convaleciente hoy en unas intermitentes, tuvo una ligera reyerta, cosas de niños, con otro hijo del espesado vecino, lo cual presenciado por éste, le enfureció de tal manera, que lanzando sobre la infeliz criatura de nuestro

amigo un gran pedazo de madera, prodújole en el brazo derecho una regular contusión que con seguridad, a haberle dado en la cabeza ó pecho hubiera producido deplorables consecuencias. El vecindario en masa, que al oír los desgarradores lamentos del niño acudió al sitio de la ocurrencia, indignose en gran manera, protestando de atropello tan cruel y conviniendo todos por el temor de que el hecho pueda reproducirse, en la necesidad de atar corto al que loco ó cuerdo hubiera podido causar al señor Gil un muy sensible disgusto.»

Por el gobierno civil de esta provincia se están remitiendo a los pueblos de la misma los estados sanitarios de todo el año, y los resúmenes correspondientes al semestre referentes al mismo servicio.

A pesar del tiempo transcurrido desde que se terminaron las obras de la casa de la calle de San Juan, esquina a la de Enmedio, todavía no se han colocado las baldosas que faltan en la acera.

Llamamos de nuevo la atención de la alcaldía acerca de esta necesidad reclamada por el público ornato.

Ha sido cancelado por el señor gobernador civil de la provincia, el expediente de la mina *La Pepita*, sita en el término de Artana, por haber desistido el registrador de la misma.

Anteayer en el tren correo de Madrid llegó a Valencia el jefe de los constitucionales de aquella provincia, señor Capdepon.

Se ha resuelto como lo habían solicitado los zapateros de Valencia, la inclusión de dichas industrias en la tarifa más baja de la contribución industrial.

Segun una orden de la Dirección general de contribuciones, dispone que en el núm. 12, clase 7.ª de la tarifa 1.ª, se debe comprender tan solo a los establecimientos en que se compre y venda calzado y en que además se construya a medida, procediendo para ello a la oportuna comprobación; y que en la clase 9.ª, número 103 de la tarifa 4.ª, deben figurar todos los demás zapateros que no sean simples especuladores en cazado.

Segun esta disposición, dichos industriales satisfaran tan solo 55 pesetas, en vez de las ciento y tantas que se les exigía.

En la noche del martes, en atención a la festividad del día, la música del regimiento infantería de Otumba tocó a las horas de costumbre en el paseo de Ribalta. La creencia en que estaba la mayoría del público de que no tendria lugar el concierto, fué causa de que la concurrencia no fuese tan numerosa como de ordinario.

El próximo domingo 20 del actual tendra lugar en Vinaroz una novillada, cuyos productos se destinarán al fomento de nuestra decaída marina de guerra. La fiesta la han organizado varios jóvenes de aquella población y de esta ciudad, que ya en otras ocasiones han manifestado su afición al arte de Montes.

El sábado segun los carteles anunciadores, vispera de la corrida, tendrá lugar la correspondiente exposición de moñas y banderillas amenizada por los acordes de la música.

Segun nuestras noticias, son muchas las personas de esta ciudad que piensan trasladarse el día de la corrida a Vinaroz, con objeto de admirar las sobresalientes dotes de los jóvenes que toman parte en la corrida.

A las diez y media de la noche de anteayer un sugato *pitimao* promovió un grave escándalo en la puerta de Morella, insolentándose con un dependiente del resguardo que, en cumplimiento de su deber, quiso averiguar lo que llevaba en una gran cesta una mujer que *acompañaba* a aquel a su casa.

Varios transeuntes intentaron, aunque inútilmente, convencer al exaltado discípulo de Baco, hasta que se personaron dos agentes de orden público y lo condujeron a su domicilio.

El espada Angel Pastor y su cuadrilla llegaron ayer a Valencia, procedentes de Orihuela, en donde acababan de dar dos corridas. El mismo día debió salir para Barcelona, en donde se embarcará para Palma de Mallorca, en cuya población ha de trabajar el próximo domingo.

El martes a la una del día intentaron penetrar ladrones en una casa de la calle de San Juan. Estos, creyendo sin duda que los dueños estaban de gira se abandonaron en su intento y sorprendido uno de ellos por la criada de la casa emprendió la fuga, arrojándose desde una elevada tapia a la calle de las Cruces. Muchos niños, apercibidos de ello por los gritos de la criada y la persecución de un vecino, siguieron al ladrón, quien temiendo ser aprehendido por los dependientes del resguardo, de servicio en la puerta de *els Mestrels*, asaltó la muralla y desapareció.

En el tren mixto de anteayer llegaron a esta ciudad nuestros muy queridos amigos el director y el propietario de *El Mercantil Valenciano*, señores don Francisco Castell y don Antonio Vives. Por la tarde en el tren procedente de Barcelona, nuestros amigos regresaron a Valencia.

No obstante la circunstancia del tiempo y la lluvia caída a intervalos en los últimos días, han sido muchas las familias que han establecido sus reales en el pinar del Grao, permaneciendo allí dos ó tres días. Ayer sobre todo, la concurrencia a los baños y a la playa fué extraordinaria.

Con la solemnidad de costumbre y con asistencia de comisiones de los varios cuerpos é institutos que guardan esta plaza, se verificó en la tarde del martes la procesion que anualmente se celebra por la festividad de la Asuncion de Nuestra Señora. Llamó grandemente la atención del público el que no asistiera música ni piquete. No sabemos cuales habrán sido las causas de esto; solo podemos decir, respecto a la música, que no pudo asistir la de la casa de Beneficencia, no obstante las gestiones practicadas por el señor alcalde con el director de la misma, por haber éste concedido licencia para marchar a sus pueblos a varios músicos de la banda, los cuales ya se encontraban ausentes al verificarse la solicitud del señor alcalde.

El viernes llegó a Morella el obispo de esta diócesis.

Por el ministerio de la Guerra se ha acordado la supresion de la comandancia militar de San Carlos de la Rápita.

En virtud de orden del director general de administración militar disponiendo se contrate el servicio de utensilios en la plaza de Morella, quedan excluidos de la contratación de primeras materias con destino al consumo de las factorías de utensilios de este distrito, cuya subasta debe verificarse el día 24 de los co-

rrientes, cio de designar Morella.

Es un Maestro del feo Utrillas

A juicio lla el nu una man Vinaroz, terreno no suces tal-Nou; toda su fundo ba inteliget señor Hu entendid guido co ga a: 2 p túnel de en la lor más pec Roques dar algu hay que rranco, hasta al se evita fábrica.

Las v aprecial gatea u crita por mente e rrela y t rrafo:

«Coud verdad, concele ce algo to no se de ahor hubiera promesa a la cua cesiones to, empi cierto p cacion m de este formal empresa Huguet es prov conocim cho ca parece dar fran que pre da.»

Habi época se disp lectas e to que, guna m años, n biera se hay ab cercanc

Anoc do trad dieron puntos costum nada a bio, cor perjudi en una ducirse gusto d

La es presta teunimie

Llam gobiern pregun ¿Es suspens rriana de la ju

rrientes, los artículos que en el anuncio de publicidad de la misma se designan á la expresada plaza de Morella.

Es un hecho, según *La Revista del Maestrazgo*, la variación del trazado del ferro-carril en el proyecto de Utrillas á Vinaroz.

A juicio de dicho colega de Morella el nuevo trazado se desarrolla de una manera más ventajosa. «Desde Vinaroz, añade, á la venta del aire el terreno no ofrece dificultad y lo mismo sucede desde la Torreta al Hostal-Nou; lo árduo era atravesar en toda su estension el escabroso y profundo barranco de Vallivana, y el inteligente director de los estudios señor Huguet, con el auxilio de sus entendidos ayudantes lo ha conseguido con una pendiente que no llega á 2 por 100, solo con practicar un túnel de un kilómetro proximamente en la loma de Querol, y otro mucho más pequeño en el cerrito de «les Roques Blanques;» con esto y con dar alguna estension á las curvas que hay que hacer en la ladera del barranco, se salvan dificultades que hasta ahora parecían insuperables, y se evitan puentes y grandes obras de fábrica.»

Las ventajas de que hace mérito el apreciable colega de Morella las regatea una carta de San Mateo suscrita por X, en la cual copia textualmente el suelto de *La Revista de Morella* y termina con el siguiente párrafo:

«Concedemos que todo esto sea verdad, y para no parecer parcos, concedemos que la empresa económica algo con la modificación. Pero ¿esto no se hubiera podido prever antes de ahora? Bien público es que nada hubiera esperado San Mateo, sin las promesas de la sociedad constructora, á la cual hizo esta villa todas las concesiones que le era dable hacer. Esto, empero, aun era pasable hasta cierto punto. Lo que no tiene explicación racional. (y esta es la opinión de este vecinalario) es que dado el formal compromiso que media, esta empresa (y particularmente el señor Huguet, cuya integridad de carácter es proverbial) no haya puesto en conocimiento el móvil que les ha hecho cambiar el trazado. Nada nos parece que se hubiera perdido con dar francas y leales explicaciones, ya que prematuramente «soltaron prenda.»

Habiendo terminado anteayer la época de la veda, los cazadores se disponen á realizar sus predilectas escursiones, tanto más cuanto que se habiéndose observado con alguna más escrupulosidad que otros años, no tanto sin embargo como debiera ser. Las prohibiciones de la ley, hay abundante caza en los montes cercanos.

Anoche y antes de anoche, siguiendo tradicional costumbre, se encendieron numerosas fogatas en varios puntos de la población. Como hay costumbres que á nada conducen y nada aprovechan, y pueden en cambio, como la de que nos ocupamos ser perjudiciales por la facilidad con que en una noche de viento podría producirse un incendio, veríamos con gusto desapareciera.

La estación además, creemos no se presta mucho á esta clase de entretenimientos.

Llamamos la atención del señor gobernador acerca de los siguientes preguntados:

¿Es cierto que el expediente de suspensión del médico titular de Burriana está en poder de un individuo de la junta provincial de sanidad?

Si esto es cierto, ¿qué causas impiden el que dicho señor no lo presente al estudio de sus compañeros de junta?

El calor sigue siendo tan fuerte como hace tiempo venimos lamentando. La lluvia caída en estos días ha sido tan escasa, que no ha influido para nada en el descenso de la temperatura.

Varios suscritores de Valencia se nos quejan de las faltas que experimentan en el recibo de nuestro periódico.

Como quiera que con esta es la quinta vez que nos lamentamos de este abuso, lo denunciaremos sin la esperanza de que se corrija.

Esto, no obstante, sabemos que de esta administración sale para su destino todo el paquete, debiendo suponer en su vista que el abuso se comete en la administración de correos de Valencia.

Las nubes nos regalaban anteayer un pequeño aguacero que apenas sirvió para matar el polvo de nuestras calles.

A virtud de haber sido nombrado oficial del ministerio de la Guerra, nuestro querido amigo el comandante don Ricardo Guerra, secretario de este gobierno militar, el lunes marchó á Madrid á tomar posesión de su nuevo cargo.

Estando bañándose en el río Guadalquivir, sitio denominado Molino de Calatrava, en el término municipal de Baeza, el profesor de instrucción pública de esta ciudad don José María Galindo, cayó en un profundo hoyo donde hay muchos metros de agua. Después de trabajar mucho para salir de aquel peligro, no consiguió otra cosa, pues no sabía nadar, que ser rendido por la fatiga. Sumergido ya, al volver á la superficie pudo dar un grito pidiendo socorro, y aunque eran varias las personas que presenciaban tan apurado trance, nadie acudió, en temerosos de perecer con él.

Entonces, un soldado llamado Antonio Hernandez Gimenez, que se hallaba en el molino limpiando trigo, acudió, diciendo: «O me ahogo con mi maestro ó le salvo.» Y arrojándose vestido al agua, llegó á tiempo de que el señor Galindo se sumergiera por tercera vez, y fendiéndole una mano, despreciando el peligro y sin dar oído á los consejos que le daban los demás, y hasta su propia madre, de que no expusiera su vida, arrancó á su maestro de una muerte ciertísima.

El mismo soldado había salvado el día anterior á un niño que tuvo la desgracia de caer en el río. Es quinto sorteado para la Habana. En Baeza se habla mucho, y con gran elogio, de este acto verdaderamente heroico.

Correspondencia de Benicarló.

Señor Director de EL CLAMOR DE LA DEMOCRACIA.

Benicarló 15 Agosto 1882.

Querido director: Por natural carácter soy de los que gustan más de estudiar reflexivamente los hechos para formular criterio acertado, que emitir opinión *cimentada* en impresiones del momento, sin tener á la vista todas las piezas del proceso.

Hace algunos años que vivo en esta localidad, y hasta hoy, á pesar de mi constante estudio de las personas que aquí más se agitan en la política y en la administración local, no he logrado establecer la línea divi-

soria entre los que obran con sinceridad de intención y los que en sus determinaciones nótase siempre ulteriores propósitos que los preside siempre también egoismos personalísimos y debilidades poco en correspondencia con esa elevación de miras propia del hombre serio y formal.

Ageno por completo al continuo batallar entre los republicanos y los vividores políticos de esta población, venía devorando en el silencio la desagradable impresión que producía en mi ánimo la actitud del diputado provincial señor Fibla; pero dicho sentimiento tranquilo y sosegado convirtiéndose en enojo desde el momento que ví inserto en su periódico un remitido contra el corresponsal de esta localidad.

«No hay en Benicarló, afirmaba, ningún republicano que no sea amigo de Fibla» queriendo suponer con ello que todos los que no están con él no abrigan en su corazón los ideales de la democracia republicana. Cuando eso leí todo un proceso político vino á mi mente, y lo que hasta entonces juzgué quizá con favorable parcialidad creyendo que obedecía á involuntario error, se presentó á mis ojos con toda la claridad de la evidencia. Los obstáculos que acumuló el señor Fibla para impedir la formación de un comité republicano en esta localidad; su elevación al olimpo provincial; su alejamiento absoluto de los demócratas; sus triviales chistes deslizados al oído de nuestros adversarios, para hacer caer el ridículo sobre honrados y laboriosos republicanos de Benicarló; la favorable impresión que causó en su alma ver que la inmensa mayoría de los demócratas de esta población simpatizaban con la conducta digna y levantada de EL CLAMOR DE LA DEMOCRACIA; todo esto, abrió mis ojos á la evidencia, no tardando en convenirme de que el señor Fibla significaba una resta en las filas de la democracia republicana.

Desde este momento decidido fué mi intento de dar á la estampa el profundo cambio que en el concepto que tenía del señor Fibla, se había operado en mi ánimo. Mi pensamiento ha venido girando dentro del propósito que hoy realizo; porque á mí el mas humilde de los demócratas de Benicarló, ni amigo ni enemigo del señor Fibla, agajoneabame constantemente el deseo de excepcionar la absoluta afirmación de dicho señor, relativa á que en esta población no hay ningún republicano que no sea su amigo.

¿Motiva esta carta expresión viva de mis sentimientos y de la verdad más incuestionable, animadversión, odio hacia la persona del señor Fibla? Nada más lejos de esto. Sin miedo á que se me tache de inmodesto debo hacer mérito aquí de mis especiales aptitudes para conocer las personas. El señor Fibla obra siempre á impulsos de sentimientos que interesan las fibras más ténues del corazón pudiéndose afirmar que dichos sentimientos influyen en grau manera en sus determinaciones políticas y sociales. Dignos son estos de respeto, pero no hasta el extremo de que su consideración nos impida, haciendo caso omiso de los mismos, sin revelarlos, dar publicidad á las consecuencias de carácter político que de los mismos se derivan. El señor Fibla es hombre político; el señor Fibla se dice republicano y nadie más interesados que nosotros los que nos cobijamos bajo esta bandera en juzgarle, en presentarle tal como es, para que nadie se dé á engaño. S. S. —Ocnare.

NOTICIAS DE MADRID.

Dentro de ocho ó diez días empezará de nuevo el movimiento político.

S. M. el rey regresará el 24 á San Ildefonso; se tendrán noticias para esa fecha del resultado de la propaganda del señor Moret en Galicia, habiendo ya conferenciado con el señor Montero Rios; se habrá celebrado el banquete con que el diputado conservador, señor Martín Veña, obsequia á los señores Cáuovas y Romero Robledo; el señor Sagasta habrá manifestado su opinión acerca del estado de la política y de la izquierda dinástica, en la comida que le ha ofrecido el senador constitucional señor Rizo; también el señor duque de la Torre habrá almorzado con algunos fusionistas de procedencia constitucional y podremos saber de una manera autorizada si piensa ó no secundar los trabajos de los disidentes aceptando la jefatura con que le brindan, y, por fin el día 25 ó 26 se celebrará consejo bajo la presidencia del rey.

De suerte, que en los últimos días del mes presente, la política ofrecerá interés y se conocerán las opiniones de aquellos que tienen participación más directa en los acontecimientos que se esperan.

—De *El Correo*:

«Los señores Herrando y Carreño han salido esta tarde, el primero para Zaragoza y el segundo para Granada.

Por cierto que lo que se ha dicho de los propósitos políticos del señor Carreño, carece de fundamento. Si el señor Carreño deja el puesto que dignamente ocupa, es porque otras atenciones de un orden privado así se lo aconsejan.»

Comprendido; lo deja porque se vá. (De la fusión.)

—No dimitirá su cargo el señor Rico, á pesar de lo que dicen algunos periódicos, según afirman los ministeriales.

Tampoco dimitirá el señor Pavía y Pavía.

No se confirma el anuncio de la dimisión del señor Albareda.

Lo único que se confirma es el aumento de las calamidades públicas, sin contar la de la fusión.

En cambio los obreros sin trabajo son dimitidos por el hambre en la esfera de la vida.

—Ayer debió salir para su retiro de Lillo el señor don Venancio González.

Con este motivo se espera que mejorará mucho el clima de aquella comarca.

AVISOS OFICIALES.

Servicio de la plaza del día 17 de Agosto de 1882.

Parada y principal, Princesa; hospital y provisiones, primer capitán de la Reserva, paseo de enfermos y construcción de altas á sus cuarteles, Princesa.—El capitán auxiliar, Ramon Almazan.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Liberato ab.
SANTOS DE MAÑANA.—Santa Clara de Monte Falco Virgen y santa Elena emperatriz.

FACULTATIVO.

Procedente de Lisboa acaba de llegar á esta ciudad un facultativo, especialista en las enfermedades de la piel y secretas y toda clase de dolencias sean cuales fueren las causas que las hayan producido.

Presta sus servicios en la POSADA DEL MORO.

Imp. de la viuda de Perales.

A LOS SUSCRITORES.
A cuatro centimos linea ordinaria.
Las repeticiones á mitad de precio.

SECCION DE ANUNCIOS

A LOS NO SUSCRITORES.
A ocho centimos linea ordinaria.
Las repeticiones á mitad de precio.

SOBRES TIMBRADOS
TAMAÑO HOLANDES SURTIDO EN COLORES

Se confeccionan en la antigua y acreditada librería é imprenta de Vicenta Vilar, viuda de Perales, plaza de la Constitucion, número 25.

A 1 peseta 25 céntimos el 100 y á 9 pesetas el millar.

DE VENTA EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIODICO

LA REVOLUCION

EN LA HACIENDA DEL ESTADO,
de las provincias y de los municipios.
Un tomo en 8.º mayor, 216 páginas.
Precio 2 pesetas.

La Restauracion Teorática

progresos y decadencia del catolicismo en España desde el siglo XV hasta nuestros dias.
SEGUNDA EDICION.
Corregida y aumentada: un tomo en 8.º de 232 páginas, precio 4 rs.

CUENTOS CORTESANOS

POR EL ERMITAÑO DE LAS PEÑUELAS.
PRIMERA SERIE.
Cuento 1.º—Las cápsulas de copaiba del doctor Borrall.
Cuento 2.º—La trompeta del juicio.
Cuento 3.º—La llave de dos vueltas.
Un tomo en 4.º de más de 250 páginas, de buen papel y esmerada impresion. Precio 2 pesetas.

LOS ESTADOS-UNIDOS DE IBERIA

LA FEDERACION IBÉRICA.
Un tomo en 8.º de 208 páginas, de buen papel y esmerada impresion. Precio una peseta.

OBRAS DE D. FERNANDO GARRIDO

¡POBRES JESUITAS!

Orígenes, instituciones, privilegios y doctrinas de la compañía de Jesús, seguido de la monita secreta ó instrucciones ocultas de los jesuitas, por primera vez publicada en castellano.
Un tomo de más de 320 páginas, en 8.º mayor. Precio 2 pesetas.

HISTORIA

DE LAS CLASES TRABAJADORAS desde los tiempos antiguos hasta nuestros dias.
Un tomo en folio de 1088 páginas. Precio 18 pesetas. Quedan pocos ejemplares.

Viajes del chino Dagar-li-kao por los paises bárbaros

DE EUROPA, ESPAÑA, FRANCIA, INGLATERRA Y OTROS
1.º y 2.º parte
traducidas del chino al castellano

EL ERMITAÑO DE LAS PEÑUELAS

Dos tomos de más de 240 páginas cada uno, en 4.º menor. Precio 2 pesetas cada tomo.

LA COOPERACION

Estudio teórico práctico sobre las sociedades cooperativas de produccion y consumo en Inglaterra y otros paises, especialmente en España.



Se acaba de recibir en la librería de doña Vicenta Vilar, viuda de Perales, un gran surtido de libros rayados de todas clases, copiadores de cartas y libretas y libros de memoria.
Magníficos encuadernadores eléctricos y registros de obligaciones de cobros y pag. so

ESTERERIA

DE JOSÉ ALFONSO Y MAS,

CALLE DEL MEDIO, NÚMERO 70, CASTELLON

Esta acreditada casa tiene el honor de ofrecer á este respetable público y el de su provincia, un grande y variado surtido de persianas de todas clases, pintadas á dos pasadas, haciendo una notable rebaja á los precios de los años anteriores.

Las tejidas, el metro cuadrado á..	9 reales
Las de cadenilla de 1.ª á..	14 »
Id. id. de 2.ª á..	12 »
Las de galon á ..	18 »
Las transparentes ó de junquillo á..	18 »

Tambien se componen y repintan en este establecimiento las persianas viejas, quedando como nuevas á precios económicos
Completo surtido de toda clase de espartería y esteras de junco, en iguales condiciones.

AVISO

A los señores Profesores de primera enseñanza.

El Método de Lectura, de don José Ribelles, aprobado para texto en las escuelas por real orden de 28 de Marzo último, se vende en las librerías de esta capital y las principales de Valencia al precio de 50 céntimos de peseta cada ejemplar, 5 pesetas la docena y 1.75 la coleccion de sus doce cartelones. —De los precios indicados se deducirá el 20 y aun el 30 por 100 segun la importancia de los pedidos, dirigiéndose al autor, calle Mayor, número 12, Castellon de la Plana.

Banco vitalicio de Cataluña.

Compañía general de seguros sobre la vida.

Domiciliada en Barcelona, calle de S. Honorato, esquina á la plaza de S. Jaime
Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son
La Caja de imposiciones —Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposicion no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El imponente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el dia que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

Los seguros mútuos —En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sócio muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo más tarde ó legarlo á sus herederos.

Los seguros á prima fija —Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio más seguro, como la herencia más legitima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo más perfecto que la práctica y experiencia de dos siglos ha acreditado.

Agente general en esta provincia, Manuel Perales Vilar, plaza de la Constitucion, 25, Castellon.

GRAN SURTIDO DE LOZA Y CRISTAL

Se acaba de recibir la remesa de verano y se vende con rebaja del 5 por 100 en las facturas, cuyo valor exceda de 25 pesetas.

Esta loza procedente de la varias veces premiada fábrica de la Cartuja de Sevilla, es notable por su fortaleza, limpieza y tersura de los barnices.

ANTIGUA CASA DE MAJIN BORJAS, ENMEDIO, 78.

Manual del Comercio y del Viajero

POR

EUSEBIO AGUILETA,

empleado que ha sido en ferro-carriles hasta el 12 de Agosto de 1880.

Contiene expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio tambien, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturación, transportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto, al viajero y al comerciante.
Obra nueva única, en su clase.—Precio: una peseta.

A LOS CERRAJEROS

Se venden varias herramientas y utensilios de cerrajería; entre ellos hay una bigornia, fuelle y un banco con dos tornillos, todo en buen estado.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

PRIMER DICCIONARIO

general etimológico de la lengua castellana,
por don Roque Barcia

Se suscribe en la imprenta de este periódico, plaza de la Constitucion, 25, y en Madrid en la administracion, Meson de Paredes

SIMONET

41, ENMEDIO, 41

Esta antigua y acreditada horchatería ha inaugurado la temporada de verano, y al efecto ofrece al público los sabrosos helados que tanta nombradía han alcanzado en años anteriores.

Se halla en el oculista...
Se dedica de enfermo herpes, t...
Cura los que no se bien pract...
nes de los Vive er...
principal.
TE...
PLA...
Los duer...
no escasea...
surtir el m...
comprende...
el gusto de...
blico que s...
Queso de...
cunetes, va...
so mancheg...
Como si...
casa de los...
tinto secos...
champagne...
chorizos fro...
de Vich y...
Las pers...
pedidos, te...
buena cañ...
igualmente...
Próxim...
Alcora, c...
comprar...
mentos: ...
cuatro tr...
bombo, c...
Al dec...
Ocurre...
Mucho...
Sagast...
Don A...
Albare...
Gonzal...
Rico v...
Pavia...
Y los d...
Fálta...
Que el...
En com...
—Tris...
que se ha...
Campillo...
trabajo...
—Seg...
tambien...
braceros...
—Esc...
falta de...
trabajad...
situacion...
tener oc...
Los que